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本报讯（记者 施翔）3 月 6 日下
午，省委常委、市委书记王卫东以“四
不两直”方式，深入主城区督导调研打
造洁净城市工作。他强调，要深入学习
贯彻习近平总书记关于城市工作的重
要论述，全面贯彻落实省委省政府对
西宁的工作要求，坚持人民城市人民
建、人民城市为人民，以全面打造洁净
城市攻坚行动为抓手，全面加强城市
精细化管理，纵深推动市容市貌环境
品质提档升级，持续提升城市美誉度
和群众幸福感。市领导张俊录、韩兴斌、
刘强峰参加。

王卫东先后前往城北区门源路延

伸段、祁连路鑫盛小汽车修理厂，城西
区彭家寨镇张家湾村，城中区城南中
心市场、南川桥、南关街，城东区园山
路等地，实地察看环境卫生整治、农贸
市场管理、背街小巷治理、车辆停放秩
序等情况，对发现的问题现场提出整
改要求。

王卫东强调，要以群众满意为标
尺，以安全、经济、美观为前提，因地制
宜、精心精细推动市容环境综合提升
工作，坚决防止大呼隆、一刀切。要依
法依规推动城市管理，健全完善体制
机制，压紧压实各级“一把手”责任、属
地责任、行业监管责任，以责任落实带

动工作提升，充分发挥基层党组织战
斗堡垒作用，确保事事有人抓、有人
管。要坚持问题导向，强化系统统筹、
同题共答，以领导干部挂帅攻坚克难、

“走基层、解难题”实践活动、“小切口、
大民生”微调研机制等为抓手，有力有
效推动问题解决。要深入推进城市更
新，在项目谋划上下足功夫，积极争取
国家各项政策资金支持，抢抓机遇推
动城市改造升级、提升品质。要坚持当
下治与长久立相结合，从一个问题入
手推动一类问题解决，从点上问题解
决推动面上工作提升，持续擦亮西宁

“洁净城市”的金字招牌。

王卫东以“四不两直”方式督导调研打造洁净城市工作

本报北京讯（特约记者 薛军 莫昌伟）3月6日下午，出席
十四届全国人大三次会议的青海代表团集体学习领会习近平
总书记在参加江苏代表团审议时的重要讲话精神。吴晓军、
张锦刚发言，罗东川主持并发言。

吴晓军代表说，习近平总书记在参加江苏代表团审议时的
重要讲话精神，既是对江苏发展的精准指导、殷切嘱托，也为各
地锚定中国式现代化目标、推动高质量发展指明了前进方向、
提供了行动坐标，体现了对经济发展规律的深刻把握、对全局
工作的战略指引、对形势发展变化的深刻洞察，体现了以人民
为中心的发展思想和深厚的为民情怀，体现了党推动经济社会
发展的强大政治优势和组织优势。要把学习领悟重要讲话和
落实好政府工作报告结合起来，努力在融入服务全国大局中展
现担当作为，在抢抓战略机遇中释放发展潜力，在推动高质量
发展上发挥自身优势，加快推进中国式现代化青海实践。要把
学习领悟重要讲话和习近平总书记考察青海重要讲话精神贯
通起来，不折不扣把习近平总书记重大要求落到实处，扭住目
标不放松、一张蓝图绘到底，围绕产业“四地”和绿色算电协同
发展，着力培育体现青海特色优势的现代化产业体系，不断塑
造发展新动能新优势。要把学习领悟重要讲话和完成“十四
五”目标任务衔接起来，坚定信心、实干争先，按照“新春第一
会”安排部署，拿出“开局就奔跑、起步就冲刺”的精神状态，以
更高质量招商引资促就业促发展促团结，实现“十四五”圆满收
官、“十五五”良好开局。要把学习领悟重要讲话和深化支援协
作、对外开放联系起来，在推动科技创新、产业升级、生态保护
和民生改善等领域，与援青各省市进一步强化交流合作。扩大
对内对外开放水平，加快战略腹地和备份基地、兰西城市群、国
际陆海贸易新通道建设。

罗东川代表说，习近平总书记的重要讲话立足一域、谋划
全局，既是对江苏的要求，也是对全国的要求，既一以贯之、又
与时俱进，为我们推动高质量发展、圆满实现“十四五”目标任
务提供了根本遵循。我们要与学习贯彻党的二十届三中全会
精神和习近平总书记对青海工作的重大要求贯通起来，与学习
贯彻政府工作报告结合起来，一体学习领会，一体贯彻落实，
以实际行动深刻领悟“两个确立”的决定性意义，坚决做到“两
个维护”。要准确把握推动科技创新和产业创新融合的重大
要求，着力在发展新质生产力上求突破；准确把握推进深层次
改革和高水平开放的重大要求，着力在培育新动能新优势上
求突破；准确把握落实国家重大发展战略重大要求，着力在融
入和服务新发展格局上求突破；准确把握促进全体人民共同
富裕的重大要求，着力在保障和改善民生上求突破，始终把党
的全面领导贯穿政府工作各方面全过程，坚决当好贯彻党中央
决策部署的执行者、行动派、实干家，奋力谱写中国式现代化青
海篇章。

张锦刚代表说，习近平总书记在参加江苏代表团审议时的
重要讲话，具有极强的政治性、思想性、战略性、指导性，对做好新
时代青海工作具有同样的战略引领作用。我们要与学习贯彻
习近平总书记对青海工作的重要讲话指示批示精神紧密结合起
来，一体学习领悟，融会贯通落实，加力推动新兴产业高质量发
展，全面提速传统产业绿色转型升级，深入研究谋划我省在国家
战略中的新定位、新优势、新作为，持续推动民营经济持续健康发
展，进一步提升对口支援工作质效，不断推动现代化新青海建设
实现新发展、迈上新台阶。

刘国强、李高、底青云、王华杰、郭金萍等代表发言。

青海代表团举行全体会议

学习领会习近平总书记在参加
江苏代表团审议时的重要讲话精神

吴晓军发言罗东川主持并发言

本报北京讯（特约记者 薛军 莫
昌伟）3月6日上午，出席十四届全国
人大三次会议的青海代表团举行开
放团组会议，吴晓军、罗东川等代表
回答中外媒体提问。

人民日报、新华社、中央广播电视
总台、光明日报、经济日报、中国日报、
中国新闻社、中国青年报、人民法院新
闻传媒总社、检察日报、中国纪检监察
杂志、中国经贸导刊、人民网、中国经
济网、香港大公文汇传媒集团、香港经
济导报、日本共同社、美国全国公共广
播电台等20家中外媒体，50名记者参
加开放团组会议。

去年10月，青海“生命鸟巢”入选
了联合国生物多样性公约第十六次缔
约方大会典型案例，展现了青海推动
能源电力绿色转型、促进生物多样性
保护的积极探索和有效成果。中央广
播电视总台记者向吴晓军代表提问，
青海的生态环境保护对生物多样性带
来了哪些变化？

吴晓军代表说，“生命鸟巢”起源
于青海三江源。虽然三江源有广阔的
草原，但因为高寒缺氧很难长出树木。
这里生活的约 300 种鸟类，经常在电
线杆上、电网铁塔上停歇、栖息，极易
造成电击伤亡，甚至引发电网跳闸，存
在安全风险。过去，人们通常通过安装
驱鸟器等办法，避免鸟类停留，但现在
当地的干部群众和电网职工在电线杆
和塔上的安全区域主动搭建人工鸟
巢，吸引鸟儿住进了精致的“装修房”，
既保障了鸟的安全，也确保了电网的
安全。从防鸟驱鸟，到爱鸟护鸟，“生命
鸟巢”是青海生态保护和生物多样性
保护的一个缩影。正是在这种生态保
护的理念引领下，三江源生物多样性
日益丰富。青藏高原旗舰动物雪豹的
数量已超过1200只，藏野驴的数量超
过1.3万只，棕熊的数量超过6000只，
青海特有物种普氏原羚数量由保护初
期的不足300只恢复到现在的3400多
只，青海湖各种鸟类已超 60 多万只、
裸鲤由 2002 年的 2500 多吨恢复到现
在的 12 万多吨。如今，千湖美景重现
三江源头，“中华水塔”更加坚固丰沛。
这些变化的背后，是习近平生态文明
思想在青海大地深入人心。目前，全省
有14.6万牧民放下牧鞭，当上生态管
护员、生态监测员，吃上了“生态饭”。
三江之源、中华水塔是青海的，更是全

国的、世界的。我们坚决扛起使命责
任，守护好这里的生灵草木、万水千山，
夯实中华民族永续发展的生态基石。

罗东川代表回答了新华社记者关
于青海如何发挥优势，打造国际生态
旅游目的地的提问，从“四个维度”作
了介绍。他说，打造国际生态旅游目的
地是习近平总书记赋予青海的重大使
命。从地质维度看，青海是地球演化的
立体年鉴。从昆仑山脉万年冰川到察
尔汗盐湖的天空之镜，海拔4500米的
垂直落差造就了全球90%的高寒生态
系统类型。柴达木盆地俄博梁雅丹群
的每道沟壑都镌刻着白垩纪的湖相沉
积；阿尼玛卿冰川的冰裂隙中，封存着
第四纪冰期的气候密码；在可可西里
钻取的冰芯，解译出百万年大气成分
变化图谱。这些“大地密码”正在转化
为青海的生态旅游“密钥”。从生态维
度看，青海提供了人与自然和谐共生
的中国方案。三江源的红外相机记录
着雪豹“凌霜”连续7年定点育崽的轨
迹，它们的生存状况，成为生态系统的
晴雨表。青海湖畔的普氏原羚从2004
年仅存257只到如今3400余只，保护
堪称物种重生范本。可可西里等地藏
羚羊种群恢复至 7 万余只，三江源区
水源涵养量十年增长 23.6%，这些都
是人与自然和谐共生的生动实践。从
文化维度看，青海是多元文化的活态
史诗。在互助土族故土园，绣娘们用
365 种丝线编织“彩虹部落”传说。在
都兰热水墓群，考古学家最新发现的
吐谷浑王族金冠，印证了古丝路的文
明交融。玉树草原牧民达哇扎巴能连
续说唱138小时，用声音守护着25万
诗行的活态史诗，文明的基因在三江
源头生生不息。从未来维度看，青海是
永续发展的创新试验区。在海拔4200
米的赛什腾山上，冷湖天文观测研究
基地24台光学望远镜正在破解宇宙起
源之谜。面向未来，青海生态旅游发展
既映照生态未来，又投向浩瀚宇宙，聚
焦生态旅游集约化、低碳化、绿色化，
实施国际化标准景区建设工程，让游
客体验到最本真、最稀缺的生态之美。

罗东川代表用体验“三个海拔”向
国内外朋友发出邀请：在2260米的西
宁老街，喝碗熬茶听河湟往事；在
3196 米的青海湖畔，与斑头雁共舞；
在6178米的玉珠峰顶，触摸云端之上
的中国。

上个月，柴达木格尔木东沙漠基
地电源项目在海西蒙古族藏族自治州
格尔木市开工，吹响了今年青海重大
项目建设的“冲锋号”。人民日报记者
向吴晓军代表提问项目相关情况。

吴晓军代表说，这个项目有“五个
最”：国内规划装机容量最大、总投资
最大、新能源占比最高、超超临界燃煤
机组高海拔单机容量最大、外送通道
首次跨电网经营区，在全国具有重要
的示范和代表意义。建成以后，将通过

“青桂直流”，每年为广西输送 360 亿
千瓦时以上的绿电。青海发展清洁能
源具有得天独厚的优势，近年来依托

“水丰、光富、风好、地广”的资源禀赋，
推动源网荷储一体化发展。截至去年
底，全省电力装机突破 7100 万千瓦，
清洁能源装机占比达 94.6%、全国领
先，新能源装机占比达70%，在全国率
先实现新能源装机和发电量占比“双
主体”，“高冷”青海正在迎来“高光”时
刻。同时，清洁能源为青海发展开辟了
新赛道。我们抢抓人工智能发展新机
遇，充分发挥能源极足、电价极低、绿电
极优、气候极好、能耗极少、回报极高六
大优势，大力发展绿色算力产业。去年，
青海获准绿色算电协同发展先行先试，
一批互联网头部企业落户青海，形成了
智算、超算、训练、模型、应用、数据标
注等新质生产力，绿色算力成为推动
青海经济社会发展新的增长点。

香港大公文汇传媒集团记者提问
王国栋代表，青海冷凉蔬菜已进入香
港市场，并深受当地民众喜爱。请问，
未来青海还有哪些产品进入香港市
场，在进一步建设绿色有机农畜产品
输出地方面有哪些具体举措？

王国栋代表说，经过多年的持续
发展，青海省冷凉蔬菜正在以燎原之
势迅速壮大起来，冷凉蔬菜已经成为
绿色有机农畜产品输出的重要组成部
分，成为青海农业生产的一张靓丽名
片。接下来，随着两地经贸关系的日益
密切，将会有枸杞、冷水鱼、藜麦、青
稞、蜂蜜、沙棘等越来越多的来自青海
高原的绿色有机农畜产品陆续进入香
港市场。下一步，我们将按照青海省政
府和农业农村部共同印发的《青海省
进一步深化绿色有机农畜产品输出地
建设实施方案（2024-2030年）》，高标
准高质量打造青海绿色有机农畜产品
输出地。

青海代表团举行开放团组会议
吴晓军罗东川回答记者提问

（上接A02版）罗东川代表说，计划、预算两个报告和草案，
坚持以习近平新时代中国特色社会主义思想为指导，全面贯彻
党的二十大及二十届二中、三中全会精神，与政府工作报告紧密
衔接、一脉相承，既是总结去年发展成果的“成绩单”，更是擘画今
年改革发展蓝图的“施工图”，政治站位高远、政策体系完备、民生
导向鲜明，完全赞同。我们要深入学习贯彻习近平总书记考察青
海重要讲话精神，聚焦打造生态文明高地和产业“四地”建设，全
力承接好计划、预算报告和草案提出的重要政策、重点改革、重大
项目，感恩奋进、实干争先，谋深谋实项目，抓紧抓牢投资，管好用
好资金，持续加大生态保护力度，因地制宜发展新质生产力，聚力
构建特色优势现代化产业体系，扎实推动高质量发展，奋力谱
写全面建设社会主义现代化国家的青海篇章。

张锦刚代表说，计划报告和预算报告总结工作亮点多、成
绩实，谋划发展站位高、思路清，部署任务抓手准、举措新，是政
府工作报告的具体化和项目化，有利于更好引导社会预期、增
强发展信心、保持经济稳定，我完全赞同。有三个方面感受特
别深：一是两个报告牢牢把握高质量发展这个硬道理，围绕今
年经济增长预期目标作出具体安排，以有力举措贯彻了党中央、
国务院决策部署。二是两个报告践行以人民为中心的发展思想，
在工作部署和财政保障上做到了靶向发力、精准施策，让人民群
众分享更多发展成果。三是计划报告细化量化政府工作报告各
项目标措施，预算报告既突出了积极的财政政策，又落实“过紧日
子”要求，必将有力推动经济社会持续健康高质量发展。

刘国强、李高、底青云、王华杰、郭金萍等代表发言。


